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商海人生

风云人物

见到比利时收藏家、尤伦斯艺术中心(UCCA)创立人古·尤伦斯男

爵（GuyUlens）的时候，窗外的光线已经有点昏暗，原本以为会看到一

个眼神锐利的精明画商，但映入眼帘的却是一个眼神闪烁的微胖老头

儿，那目光用天真来形容也毫不过分。

尤伦斯怀念的80年代

尤伦斯的家族世代都对艺术收藏很有兴趣。他的父亲参加过第

一次世界大战，1921 年被派驻北京担任外交工作，5 年间走遍中国各

地，同时也买了一些自己喜欢的中国古玩，有一些给了尤伦斯——那

是他对中国艺术产生兴趣的启蒙。尤伦斯的母亲是一位考古学家，可

以说，古玩与艺术是他的家学。

1987 年，尤伦斯首次来到北京，开始了他 20 多年收藏中国艺术品

的历程。那是没有太多娱乐场所的上世纪 80 年代，尤伦斯就在大学

周围的小饭店里、机关的食堂、朋友家里的 party 上，和那些留着长发、

不修边幅的“年轻的美术院校师生们”一起喝着啤酒，畅谈着对艺

术的见解，回答年轻人对于外面的世界的问题。

“那时候的中国，出国的人不多，外面流入的艺术信息也很少，许

多年轻人对外国的艺术信息都很感兴趣，我们试着沟通，把那些还不

知道该怎么描述的艺术新流派描绘出来。”说起那段往昔的时光，从尤

伦斯的眼神里面仿佛能看到青春的目光在跳动。

尤伦斯怀念的 80 年代，正是中国当代艺术起步的时代，谁都无

法否认，当代艺术正处于萌芽期，虽然成长的趋势是必然的，然而，

如果没有“ 尤伦斯们”的推动，中国艺术家拓宽视野的时间，终究是

要推后的。

尤伦斯说，他爱那个时代，那个时代的人们。他们有着充足的时

间，交流艺术，发现生活的乐趣。但现在这个时代，人们都太匆忙了，

当年那些艺术家们，每年只能创作十几件作品，如今，他们的作品越来

越多，但谈艺术的时间好像却越来越少了。

投资当代艺术品的唯一标准

在国际艺术收藏界原本一直浅藏着“中国疲劳”，受全球经济振荡

影响，中国当代艺术品的价格开始下滑。

这意味着尤伦斯的收藏品的市场价值在缩水。然而，尤伦斯对于

这件事情并不在意，“艺术品原本就是像浪花一样起伏，它们存在的价

值在于它们带给人的感动，而不是它们的标价。”

尤伦斯对于当代艺术品的收藏标准其实让人有点意外，他并没有太

多出于市场的考虑，而是凭借着个人的感觉来对艺术家的作品进行收藏。

用他自己的话说，“我选择当代艺术品的唯一标准就是，感动。能

给我带来感动的作品，才是值得我收藏的作品。”

“中国当代艺术家的创作非常有活力！艾轩画的西藏小孩，是我

买的第一件中国当代艺术家的作品。”从这张画开始，尤伦斯成了中国

当代艺术的最坚定的拥护者，而后，尤伦斯又选择收藏王广义的作品，

后来也从拍卖会中购藏一些精美的中国古代绘画。

得益于商业运作支持

对于收藏中国当代艺术作品和古典艺术作品，尤伦斯都有着浓厚

的兴趣。在他的收藏生涯里，如果时间许可，在收藏一个人的作品之

前，他一定要和这个人有一定的接触和了解，他希望能从这个人身上看

到对艺术的执着。尤伦斯总是提到那些艺术家的个性，在上世纪 90 年

代，他们的个性会直接宣泄到作品里，无论是沉静的（如艾轩）、浮躁的

（如方力钧），还是执着的（如刘晓东），这些人的个性和作品里的情绪都

触动了他，才让他下了决心收藏这些作品。他用直觉、情绪发现了作品

令人感动之处。

当然，仅仅有热情是不够的，尤伦斯进入收藏界之前，有数十年商

业运作的经验。筹集资金的渠道与能力，也是支持他推动当代艺术的

关键。每当他遇到能让自己心动的作品，常常是夜不能寐，如何去说

服这个艺术家把作品交给他，以及在最短时间筹集资金都是让他既兴

奋又担心的事儿，但那种冲动的感觉，让他感到很幸福。

2000 年，尤伦斯决定退出家族生意的管理，和夫人 Myriam 一起把

更多精力用在艺术品的收藏上。尤伦斯逐渐意识到北京正在成为国际

性的艺术中心，因此他想把自己多年的藏品运回中国安放。在多番考

量之后，他下定决心，决定在中国的 798 创办尤伦斯当代艺术中心，并且

希望尤伦斯当代艺术中心能在中国当代艺术发展中扮演重要角色。

（编者注：目前尤伦斯当代艺术中心作为北京市的重要文化设施之

一，面向社会大众，全力支持中国和国际当代艺术的创作和对话，以及

相关的学术研究，并致力于当代艺术在中国本土的普及和推广。）

尤伦斯：淘金中国的收藏大腕

尤伦斯夫妇尤伦斯夫妇

■ 本报记者 袁 远

“用数据说话”，这是帅康集团有限公司总裁邹国营

在公司内部会议上经常强调的一句话。

作为一位企业家，邹国营的成功，更多是来自他对经

济趋势准确的把握和对市场敏锐的直觉。他内心所信奉

的，是事实胜于雄辩。而数据就是事实，数据本身是会说

话的：“数”内隐藏着“术”，只有找到“术”，才能找到企业

的成功之“道”。

32万元利润和93.91亿元品牌价值

32 万元，这是邹国营人生成功的第一个标志性数字。

1984 年，通过民主选举，以 97%的得票率当选为余姚

调配厂厂长的邹国营，仅通过一年的努力，就让一个连工

人工资都要拖欠、企业利润为负数、资产不足 26 万元的乡

镇作坊式企业，实现产值 91 万元，利润达到 32 万元，创下

了当年余姚工业企业净利润率之最。

邹国营说，“当时受表彰的有 10 位企业家，这些人的

名字我现在还清楚地记得。那时，他们都是我学习的榜

样。和他们一起站在领奖台上，我感到压力很大，要知

道，他们的企业规模最小的也将近上千万元，帅康和他们

根本不在一个级别上。”

邹国营暗下决心，要接近他们并超越他们，无愧地和

他们站在同一个领奖台上。

抓住黑白电视机最后的发展机遇，邹国营锐意创新，

改进工艺，提高工效，稳定质量，降低成本，经过几年的努

力，邹国营终于成为全国的调谐器大王。

出生贫寒家庭的邹国营，最早的梦想，就是能过上保

证 温 饱 的 生 活，而 那 时 的 邹 国 营 可 以 算 是 余 姚 的 富 人

了。可之后的举动，让很多人感到他“疯”了。

上世纪 90 年代初，在一无资金，二无项目，三无品牌

的情况下，邹国营投巨资杀入吸油烟机行业，首开中国深

型吸油烟机先河，一举结束了薄型烟机一统天下的历史，

更把当时误入薄型烟机开发歧途的行业拉回到正确的技

术研发轨道上来，发动了国内厨房的第一次技术革命。

为了打开深型吸油烟机市场，邹国营不惜举债在中央

电视台做起了广告，一年 425 万元的广告费用，对于年产值

不足 4000 万元的企业来说，无异于是一个天文数字。这项

决策遭到了多数人的强烈反对，但邹国营“一意孤行”。几

个月之后，帅康高档吸油烟机的广告就有了效果，订单像雪

片一般飞来，以至于传真机因过烫而“罢工”。

在 2007 年度“十大风云浙商”颁奖晚会上，特邀主持人

白岩松这样评价邹国营——“你的名字虽然叫国营，但却成

了民营企业家的杰出代表，为国有企业树立了样板”。

2012 年 6 月 28 日，由世界品牌实验室主办的 2011 年

世界品牌大会在京隆重召开，会上发布了 2011 年《中国

500 最具价值品牌》排行榜，国内厨卫领军企业帅康集团

以 93.91 亿元的品牌价值，第五次荣登厨卫行业冠军宝座。

8000元公益活动和1300万元捐款

挣多少钱，在一定程度上反映一个人的能力。而如

何用钱，显示的是一个人的境界。

2008 年 5 月 12 日，这是一个举国悲伤的日子。这一

天，帅康一季度办事处销售视频会议在紧张进行。视频

中，成都办事处经理的头像突然消失。拨通电话，刚刚听

到一句“地震了”的消息，就再无音讯。

邹国营急忙冲到办公室，打开电视，得知汶川发生了

大地震。他立即作出了捐款的决定，并向董事会汇报。

当日下午，100 万元的捐款就打到了中华思源工程扶贫基

金会的账户上。该基金会名誉理事长、全国人大原副委

员长成思危说这是基金会接到的第一笔企业捐款，也是

厨电行业捐款最多、最快的企业。

其实，在那个金融危机“抬头”之年，帅康的经营遇到

了很大的困难，帅康首季财务报表显示亏损 400 多万元。

但是，100 万元的捐款，邹国营没有丝毫犹豫。

据不完全统计，邹国营个人和帅康集团从 1994 年以

来，给学校、老年人、拥军、村级建设等社会慈善、公益事

业捐款达 1300 余万元，公益事业投资达 5000 多万元。

大气、豪爽，热心公益，这是很多人对邹国营的评价。

然而，2010 年，关于组织山区的孩子游世博的报告迟

迟未批，却让帅康集团新闻办经理高峰对邹国营的豪爽

产生了疑问。儿童节、老人节来临之际，帅康都要搞些爱

心活动。可是，这次报告打上去已 2 天了，却还不见批复，

难道 8000 元的活动经费，总裁觉得高了？

批复总算下来了，密密麻麻的批示让高峰感动。在

批示中，邹国营连零食、拍照和解说词都想到了，远比高

峰送上去的报告周全。批示的最后写道，“费用预算不

用抠得太紧，按实际需要支出，这次活动如果搞得好，可

以考虑多组织些孩子，或许，这是他们改变命运的一个

起点”。

3800万个用户和一颗“中国芯”

自 1993 年进入厨卫电器行业以来，帅康已经赢得了

3800 万个家庭的选择与青睐，成为行业中全国百户家庭

厨电产品拥有率领先的企业。

著名经济学家、品牌评论人艾丰说，虽然彩电、冰箱

等家电产品民族品牌市场占有率已高于洋品牌，但这一

优势是通过价格实现的，而邹国营所在的厨电行业，民族

品牌占有率超过 90％。即使在高端产品领域，民族品牌

也具有压倒性优势，帅康及其中国厨电行业正在成为罕

见的品牌“样板”，让“中国制造”变成了“中国创造”。

在 19 年的发展历程中，邹国营一直坚持“中国芯”理

念，他在深刻洞悉中国文化和产品使用环境对国内消费

者的特殊影响后，致力于弥补洋品牌产品水土不服的“缺

陷”，开发适合中国消费者需要的高质量的产品，摈弃恶

性竞争，打造民族品牌的精品形象。

一串串的数字，浓缩了帅康持续发展、不断创新的

经典之路，也印证了邹国营个人波澜不惊、精彩纷呈的

创业经历。

邹国营：
用数字述说创业人生

■ 本报特约通讯员 王建新

“ 我 从 来 没 有 交 过 男 朋 友。”“ 从 来 没

有？怎么可能？”记者大吃一惊，30 岁的宗

馥莉再次强调：“从来没有。”

在 2013 年 1 月号《嘉人》杂志专访她的

报道中，记者这样描述：家里太有钱了，后果

之一就是难以分辨追求者的动机，似乎每个

接近她的人都想和她谈生意。

事实上，宗馥莉家不是“太有钱了”，而

是中国最有钱的。2012 年 9 月，宗馥莉父亲

宗庆后以一个非上市公司董事长的身份和

800 亿元资产再次登上胡润百富榜榜首；10

月，他成为福布斯富豪榜榜首。

接班的女少主

宗馥莉的另一个身份更令人好奇——

娃哈哈集团少当家，宗庆后的“接班人”。

“子承父业”出现越来越多例外。过去

两年，“宗馥莉们”接二连三登台，挑战并颠

覆了人们对“女儿家”的刻板印象，她们以女

性独特的手腕与风格，接手或时刻准备着接

手父辈数以亿计的财富与家族事业的未来。

对宗馥莉这样的独女来说，接班，没有

选择余地。新希望集团董事长刘永好和宗

申集团总裁左宗申是因为儿子年纪实在太

小，只好先培养女儿接班。碧桂园创始人杨

国强的儿子早夭，大女儿又因幼时发烧，智

力受到损害，因此，接班的重担就落到了二

女儿杨惠妍身上。另外，儿子不愿接班，或

能力不济，许多家族企业的未来只好由女儿

来扛。汇源集团朱新礼的公子朱胜华，只在

家族企业上了一年班，就感到兴趣索然，改

去打高尔夫，成绩还不错，再也不愿接班，朱

新礼之女朱圣琴别无选择，只能接班。

2011 年 10 月 18 日，尹索微跟着年过七

旬的父亲第一次以“力帆集团董事”身份公

开亮相时，只有 24 岁。像尹索微一样，大多

数女继承人都是“80 后”，这意味着她们 30

岁前就被决定了未来的人生道路。有的甚

至更早。碧桂园的继承人杨惠妍自 13 岁就

开始旁听董事会会议。父亲常在会议结束

后对年幼的女儿讲解管理技巧。

事实上，在 30 岁以前，女继承人们能做

的事也相差无几：出国留学、攻读管理、金融

或者与家族企业主营项目相关的学科，回国

后被安排入读商学院，广结人脉，接通地气。

感情事业不分家

少小留学海外的直接结果是：女孩们

见多识广，思维西化，行事做派常常迥异于

学历普遍偏低，白手起家的父辈。在确认

接班以前，女继承人们多保持低调，这多

半出自父辈的要求。他们认为，只有

自己一手安排女儿上位的节奏，才

能避免节外生枝。

女继承人的接班准备工作，低调而有条

不紊地进行。被安排进家族企业后，她们通

常会从基层做起。

2005 年回国后，宗馥莉开始担任娃哈

哈萧山二号基地管委会副主任，4 个月之后

兼任杭州娃哈哈童装有限公司与杭州娃哈

哈卡倩娜日化有限公司总经理，开始进入到

奶 粉 、香 精 、机 械 、包 装 、进 出 口 等 行 业 。

2007 年，宗庆后为女儿设立了杭州宏胜饮

料集团，“练手”饮品的国内销售。2010 年，

宗馥莉才开始出任新成立的娃哈哈进出口

公司总经理，管理集团所有进出口业务。

但是，工作的繁重似乎让这些女继承人

难有时间寻觅自己的另一半。有“宅公主”

之称的宗馥莉自称生活基本上都被工作占

据。由于出国太早，她在国内甚至没什么朋

友。至于那些高级派对，只是“变相地聚在

一起，谈谈最近有什么项目可以投”。所以

她“从来不去”。

作为女继承人，她们与父辈共同面对的

人生大事还包括嫁给谁。相比男继承人，她

们的婚姻更受关注，也更有压力。有人戏

言，让女儿接班就等于有了两次选择机会，

女儿不合适还有女婿。“驸马爷”当然需要很

优秀，并且最好能帮助女儿掌管家族王国。

杨国强在女儿杨惠妍的恋爱和婚姻问题上

有过明确的指向：事业与爱情需要兼顾，所

以在恋爱时就要寻找有能力、进取的人。杨

惠妍的丈夫是个“官二代”，毕业于清华大

学，曾赴美留学。据媒体报道，杨国强对女

儿的这桩婚事，“觉得非常有面子”。婚后，

女婿确实还利用自己的化学专业，帮助老丈

人开拓了新业务。

高勇，在娶了朱圣琴后，也很快成为汇

源集团的核心成员，曾经深得朱新礼器重，

甚至一度传出被指定为接班人。朱新礼送

女儿入读长江商学院念 EMBA 时，也一并

将女婿送了去。不过，在他被汇源内部曝出

涉嫌利用汇源的广告业务牟取巨额利润后，

慢慢淡出了汇源。 （钟 新）

首富女儿无男友

有钱难觅有心人

焦点人物

宗庆后与其女宗馥莉宗庆后与其女宗馥莉


